

PALABRAS A LOS LECTORES

Con la llegada del nuevo año 2021, la revista inicia su tercer aniversario en el ecosistema de las publicaciones digitales. Este ámbito nos ha propiciado fructíferas experiencias, nuevos colaboradores, y seguidores en las redes sociales. En el transcurso de este periodo nos proponemos un mejoramiento continuo de la revista y observarán novedades y prestaciones que nos permitirán una mejor difusión, mayor capacidad operacional en internet, de acceso abierto, y visibilidad internacional, en correspondencia con las políticas adoptadas.

El número 1 del volumen III pretende dar seguimiento a un conjunto de procesos y fenómenos que marcaron la dinámica de la política internacional en el 2020, cuya repercusión e impactos seguirán presentes en un escenario de crisis epidemiológica, provocada por la expansión global de la pandemia de Covid-19. En esta nueva edición hemos agrupado un conjunto de temas relacionados con Estados Unidos, comenzando con un texto que explica la extinta presidencia de Donald Trump, a partir de la presencia de un grupo de condiciones económicas y políticas en el escenario estadounidense, que apuntan al deterioro del sistema social construido en la posguerra y a la disminución de su liderazgo como actor del sistema internacional.

En ese amplio contexto, concerniente a la administración de Donald Trump, se ha incluido un análisis de las principales condiciones y factores que influyeron en la formación de la política del gobierno de Estados Unidos hacia Cuba en el período 2017-2020. En esos cuatro años se produjo un retroceso en esas relaciones, asociado al objetivo principal de la política imperialista de asfixiar a la Revolución Cubana mediante la continuidad y permanencia de sus intereses estratégicos económicos y de la seguridad nacional.

El anterior gobierno estadounidense, en su recrudescimiento del bloqueo económico, comercial, financiero y mediático contra Cuba, diseñó una estrategia para boicotear la colaboración médica internacional de la Mayor de las Antillas. Hemos querido resaltar, en esta ocasión, los diferentes actores que han participado en esa campaña: gobiernos latinoamericanos, senadores de derecha, medios de prensa, organizaciones gremiales médicas, organizaciones no gubernamentales y organismos internacionales. En el caso de estos últimos, resalta la Organización de Estados Americanos (OEA), la que, con la guía de Luis Almagro, se ha convertido en la principal institución, además de las propias instancias del ejecutivo de Trump, que ha atacado a los convenios de salud cubanos. Estas agresiones no son nuevas. En los comentarios sobre el llamado **Libro Blanco**, se comprueba el interés de la potencia del Norte de crear una imagen tergiversada de la Revolución Cubana, justamente desde su inicio en 1959, y lograr su remplazo por un sistema político reverente, concordante y aceptable para sus empeños, beneficios y ambiciones geopolíticas.

Varios temas de la diplomacia y la geopolítica mundial se incluyen en esta edición. La historia reciente de las relaciones de Cuba y la Unión Europea se caracteriza por la controversia y la cooperación, sin perder de vista las diferencias políticas e ideológicas entre ambos actores, e incluso, las asimetrías de poder en el sistema internacional. Sobresale que ambas partes desarrollan hoy relaciones estables, respetuosas y mutuamente beneficiosas.

El análisis sobre el área Indo-Pacífico demuestra su peso en la geopolítica mundial, incrementado por la influencia de la República Popular China (RPCh), que se ha convertido en el motor del crecimiento económico regional, y la presencia de Estados Unidos en esa zona, involucrado en dos de los más importantes conflictos militares que afectan a la región asiática: Afganistán y la península coreana.

La investigación estudiantil sobre la relevancia del Atlántico Sur en el contexto geopolítico regional refleja que los intereses sobre el mismo rebasan los límites geográficos que imponen los países ribereños entre la Línea del Ecuador y el continente antártico. Sobre esta región confluyen múltiples intereses, tanto de los Estados partes de la “Zona de Paz y Cooperación del Atlántico Sur” como de potencias extranjeras. Hemos incorporado también el examen de problemáticas desde las ciencias de la complejidad, reseñas de tesis, libros y el anuncio de nuevas publicaciones llegadas a nuestra redacción. Con esos contenidos, presentamos un nuevo número que esperamos estimule la lectura y curiosidad sobre nuestras visiones de política internacional.

En el nuevo año que recién comienza, acompañaremos a todos nuestros lectores y colaboradores, deseándoles mucha salud, prosperidad, éxitos colectivos e individuales.

Consejo Editorial